

Journée de rencontres de la FDEP-CRFBA 16 mai 2014

Projets UOG : les cours hors-murs

L'Université Ouvrière de Genève (UOG) est une association à but non lucratif qui a pour but de développer une formation de base et continue, en priorité pour des personnes faiblement qualifiées, et qui favorise leur intégration sociale, culturelle, économique et politique.

Pour atteindre ce but, l'UOG organise des cours, séminaires, conférences, colloques, ateliers, forum ou toute autre activité soutenant l'intégration. Elle collabore à cet effet avec des institutions qui, sur le plan cantonal, fédéral et international, ont des buts similaires et en particulier avec des organisations syndicales.

Les cours ont lieu à l'UOG, 3 place des Grottes à Genève. Des cours hors-murs existent également : dans les quartiers pendant l'année scolaire, et hors des classes en juillet-août.

1) Cours hors-murs dans les quartiers

Les cours Hors-murs proposés dans les quartiers de la Jonction et de Saint-Jean ont pour objectif principal l'amélioration de la pratique du français et s'adressent à des personnes rencontrant des difficultés à suivre un cursus de formation classique. Il s'agit de faciliter l'accès à des cours de langue en les organisant à proximité du lieu de vie des participant-e-s.

a. Origine du projet

En 2008, l'UOG est sollicitée par l'Unité d'action communautaire et le Centre d'action sociale de la Jonction sur la question du manque de cours de français-intégration dans le quartier, pour un public migrant peu habitué au cursus de formation traditionnel. En 2009, une première session est ouverte et depuis 2011, c'est la bibliothèque qui accueille les cours, toujours suivis par vingt participants en moyenne. Deux bénévoles encadrent les cours et les sorties, et la coordination est assurée par l'UOG. Depuis mars 2012, le projet s'est étendu à Saint-Jean, à la demande de l'UAC et du CAS de ce quartier. La bibliothèque de Saint-Jean accueille les cours et collabore activement au projet.

b. Objectifs du projet

Les principaux objectifs de ce projet sont :

- amélioration de la pratique de la langue française
- meilleure connaissance du quartier et de ses ressources
- développement de l'autonomie
- création de liens sociaux (constitution d'un réseau)
- mise en place de base permettant ensuite de rejoindre un cursus de cours classique

c. Les cours

Les cours sont construits autour des démarches de la vie quotidienne et de la connaissance du lieu de vie ; ils permettent aux participant-e-s de rencontrer d'autres personnes et de tisser des liens, étapes nécessaires à la socialisation, à l'intégration et à la reprise de confiance en soi.

Des sorties sont organisées très régulièrement. Une visite guidée de la bibliothèque est proposée chaque année : les participant-e-s habitué-e-s à y venir régulièrement pour suivre les cours sont encouragé-e-s à y retourner seul-e-s pour consulter et emprunter des ouvrages.

2) Cours hors-murs d'été

a. L'origine du projet

Depuis 2008, l'UOG organise des Hors-murs pendant les vacances scolaires estivales, pour permettre aux participants de continuer la pratique du français oral pendant la période de vacances.

Les participant-e-s des cours de français (dans la grande majorité des migrant-es non francophones) découvrent hors de l'institution des lieux en lien avec des thématiques liées à la culture, la citoyenneté et la vie sociale.

Le succès rencontré et les bilans toujours positifs encouragent l'équipe bénévole et de ce fait, l'institution, à continuer de proposer ces sorties.

b. Les objectifs du projet

- Permettre aux participants de continuer la pratique du français oral pendant la période de vacances.
- Apporter une réelle contribution et permettre des échanges sur la vie à Genève. Les participants et bénévoles parlent de leur vie quotidienne tout en découvrant la ville. De nombreuses personnes se retrouvent après les cours, signe que les liens se créent..
- Favoriser l'intégration par la participation aux activités tout au long de l'année : les participants et les bénévoles des hors-murs se révèlent par la suite plus réceptifs aux propositions d'activités faites dans le courant de l'année scolaire.

c. Les « cours »

Les sorties permettent de découvrir aussi bien des acteurs du monde associatifs utiles pour les participants que l'histoire de Genève, les parcs, les musées, etc.

Ce sont des occasions d'aborder divers sujets de la vie courante et d'en discuter. Une sortie aux Bastions peut amener à parler de l'inscription à une bibliothèque municipale. Une marche à Pregny permet de discuter d'activités sportives, des Suisses à l'étranger et aussi du rôle de l'ONU.

A la fin de chaque séance le responsable de la sortie recueille l'avis et l'impression des bénévoles accompagnants sur l'activité, puis rédige une fiche bilan. L'avis des participants et leur appréciation de la séance sont également systématiquement demandés.

Une séance de bilan/discussion est organisée à la fin de l'été. Comme le groupe se connaît bien, ces discussions sont très animées et ouvertes. De nombreuses propositions ressortent et sont utilisées pour l'année suivante. Un questionnaire de satisfaction anonyme est également distribué.